
【香港商報訊】記者唐信恒報道：善德基金會去
年首辦的 「善德茶文化傳承計劃」共有12間中學
和一間小學參與，旨在培養學生謙、和、禮、敬等
中國傳統美德，同時希望學校以茶為媒介，在校園
內弘揚優秀中華傳統文化。善德基金會總理梁一陽
透露，因首屆計劃反應良好，所以第二屆會推廣至
更多小學，並鼓勵學校邀請非華裔學生報名，期望
能配合文化體育及旅遊局新成立的弘揚中華文化辦
公室，更深入廣泛展開愛國主義教育。

善德基金會將在5月19日舉行第二屆 「善德茶文
化傳承計劃」啟動禮，為每間學校挑選出來的3位
學生茶文化大使頒發嘉許獎狀，鼓勵他們繼續推動
中華優秀文化，更有專業茶藝師主持的親子泡茶與
奉茶體驗，有逾70位學生會向家長奉茶，表達對
父母的照顧之恩。據介紹，第二屆將向10間中學
和10間小學提供課堂，並計劃與10間有較多非華
裔學生就讀的學校合辦工作坊。

首屆計劃參與學校之一的保良局羅傑承（一九八
三）中學校長羅忠表示，一盞茶承載千年文
化，蘊含了中國傳統哲學思想、儒家禮儀、道家天
人合一等深厚文化底蘊，希望學生透過茶學領略中
國傳統美德，加深學生對中國文化的認識與欣賞。
她透露，校方下年度擬再參加計劃，並會設立茶藝
學會，以及舉辦更多茶藝班或書法班來推廣中華文
化。

學生稱學習茶藝有助品德修養
該校陳老師表示，學校讓學生公開報名，共23

名學生參與。課程從簡單認識茶的分類、歷史，學
習應用茶具、泡茶品茶技巧等共8堂，導師亦會教
導學生布置茶席，同時在茶席擔任施茶人和從旁協
助。

獲得茶文化大使嘉許狀的學生呂明晉表示，印
象最深刻的是學習斟茶的過程，斟茶時茶壺的透
氣孔要向外，否則蒸氣會燙到手。他認為，中國
茶藝是學生平時難以接觸的事物，在學習後對其
品德修養有正向影響，因此希望邀請朋友一同學
習。而另一位獲得嘉許狀的學生刁維諾憶述，起
初是對計劃純粹好奇，第一次斟茶時因熱水壺拿
得太高，差點 「甩手」，導師後來提醒自己倒水
前要先評估重量，斟茶才會順暢，客人體驗才會
較佳。

尖沙咀鐘樓7月變功夫街
【香港商報訊】記者葉家亨報道： 「武林盛舞嘉

年華」將於今年7月9日至14日期間一連6日在尖沙
咀香港文化中心舉行，雲集超過1000名武術與舞蹈
精英，將 「武」與 「舞」跨界別共融為超過60場的
表演盛事。

「武林盛舞嘉年華」是文化體育及旅遊局轄下 「文
化藝術盛事基金」的資助項目，亦是康文署主辦的第

二屆 「香港流行文化節」推介節目之一。主辦機構唐
婭藝科負責人唐婭昨日表示，期望將香港獨特的武術
及舞蹈文化發揚光大，說好中國和香港故事，以
「武」 「舞」共融為主題，弘揚中華文化。她希望透

過一系列武術及舞蹈的活動，向世界展現中華文化的
精湛，預料吸引2萬至3萬市民和遊客參與。

嘉年華設有全長80米的功夫街，中國武術國際學

院負責人黃宇帆介紹，功夫街以尖沙咀鐘樓為起
點，展示60年代以來香港的武俠電影海報，並有武
術門派展、武術體驗等，匯聚本地、國外人士功夫
愛好者，給觀眾帶來豐富的功夫文化體驗，探索香
港武林文化傳承故事。

其他內容包括開幕節目 「千人武術操」、武術專
場、唐詩樂舞、中國華服秀《新尚華夢》、功夫電
影播放、粵港澳大灣區舞蹈精品展演，以及 「盛舞
之夜」。除了 「盛舞之夜」外，其餘節目一律免費
入場觀看。

【香港商報訊】記者陳彥潔、王娜、戴合聲報道：國際商事仲裁理事會（ICCA）
2024年香港大會深圳邊會昨日在深圳前海舉行，吸引來自全球70多個法域的1400多
名仲裁員、律師、法官等專業人士參加。深圳邊會以 「國際仲裁在中國的最新發展」
為主題，得到最高人民法院、司法部、廣東省司法廳、深圳市人民政府以及深圳市人
民政府外事辦、深圳市人民政府港澳辦、前海管理局等相關部門的支持。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：由廣州南沙開
發區（自貿區南沙片區）管委會設立的 「廣州南沙
新區香港服務中心」，昨日在香港灣仔新鴻基中心
揭幕，並舉辦新址啟用儀式暨 「粵港月講」活動。
全國政協副主席、廣州南沙粵港合作諮詢委員會顧
問梁振英，南沙區委副書記、區長吳揚，全國政協
常委邱達昌，立法會議員霍啟剛、黃英豪、吳傑
莊，香港再出發大聯盟秘書長譚耀宗，香港中華廠
商聯合會會長盧金榮，新鴻基地產執行董事郭基煇
等出席。

梁振英致辭時表示，日後港人可到香港服務中心
辦理南沙的工商登記、銀行、稅務等事務，是一種
全新的做法。他曾向特區政府建議，若香港的公司
註冊處能在南沙設服務點，讓內地人在南沙線上辦
理手續成立香港公司，是很好的安排。

冀港公司註冊處於南沙設服務點
梁振英續稱，過去幾年到訪過南沙60、70次，每

次都會發現新事物。他舉例指，當年香港城市大學
成立動物醫院（Vet School），目的是吸引外國教授
及專家來港培養中國的動物專家，但城大表示香港
沒有合適的豬場培訓，終在南沙找到一個現代化豬

場，讓香港學生去實習。他希望大家能夠攜手在南
沙新區這平台上，提取新功能、推動新動力，使廣
東以至全國各地都能夠更好地與香港合作。

吳揚致辭時表示，支持南沙發展的措施即將出
台，會在科技產業發展及青年就業等領域，賦予南
沙更靈活自主發展空間，中心特設南沙政務智能櫃
台，讓內地民眾及有意到
南沙發展或開辦企業的港
人，自行辦理稅務和提交
文件等服務。他又指，當
前南沙發展迎來多項重大
利好消息，國家發改委、
商務部、市場監管總局三
部委聯合印發的南沙意
見，加快推動海陸空全空
間無人體系、醫藥和醫療
器械等 11 個重點領域放
寬市場准入，而廣東省出
台的《南沙深化面向世界
的粵港澳全面合作條例》
已於 3 月 1 日實施，賦予
南沙非常多的重大利益。

吳揚續稱，香港服務中心新址正式啟用，標誌該
中心邁向新征程，也必將為南沙深化面向港澳和國
際的合作提供更大的平台載體，希望香港服務中心
以新的啟用為契機，更好地發揮雙向聯絡通道，服
務前置平台，宣傳展示窗口的作用，推動兩地合
作，往實走、往心裏走。

全國政協副主席梁振英（左五），南沙區委副書記、區長吳揚（右四）等昨日
出席 「廣州南沙新區香港服務中心」 新址啟用儀式。 記者 崔俊良攝

深圳市委常委、市人民政府黨組成員陳清代表深
圳市委市政府致歡迎辭。律政司司長林定國，司法
部公共法律服務管理局局長楊向斌，深圳國際仲裁

院理事會理事長、中國國際經濟貿易法研究會會長
沈四寶，香港大律師公會主席杜淦，香港律師會
會長陳澤銘，香港國際仲裁中心秘書長劉煦婷開幕
致辭。

推動港成
國際法律及爭議解決服務中心

律政司司長林定國表示，香港和深圳在推廣仲裁
方面一直保持緊密合作。特區政府一直努力打造亞
太區國際法律及爭議解決服務中心，在 「一國兩
制」下發揮獨特的作用。林定國介紹，香港與內
地簽署了9項司法協助安排，涵蓋法律程序的協助。
同時，廣東、香港、澳門法律部門正推動三地仲裁
和調解機構的合作，以共建大灣區爭議解決平台。
展望未來，香港將繼續攜手深圳，共同推動大灣區
發展。

隨後，圍繞 「外國專業人士在中國國際仲裁中
的多種角色」、 「中國內地與香港：仲裁裁決的
跨法域承認與執行」、 「國際仲裁在中國內地和
香港的最新實踐」、 「科技創新與國際仲裁的未

來」等四個主題，深圳國際仲裁院院長、華南
（香港）國際仲裁院執行主席劉曉春，ICCA 大會
顧問委員會成員鄭若驊資深大律師，最高人民法
院研究室副主任司艷麗，最高人民法院二級高級
法官奚向陽，香港大學法學院副院長 Shahla Ali，
深圳國際仲裁院首席技術顧問、Legal Lab 創始人
張力行，香港一邦國際網上仲調中心行政總裁謝
佩琪進行分享。

爭取「港資港法」「港資港仲裁」
擴至大灣區

另外，律政司副司長張國鈞昨日出席粵港澳大灣
區仲裁 「走出去」合作發展論壇時表示，冀推動在
大灣區建立機制、銜接不同的法律制度與規則，提
供一個穩定、公平、透明及可預期的法治環境，從
而提升大灣區的國際競爭力。律政司正積極爭取將
「港資港法」和 「港資港仲裁」等措施的適用範圍

擴展至大灣區，讓更多港資企業在沒有 「涉外因
素」的情況下，可選用香港的法律作為民商事合同
的適用法律，以及選擇香港作為仲裁地，增加港資
企業在處理跨境爭議時的選擇，助力大灣區建設市
場化、國際化的營商環境。

張國鈞表示，粵港澳三地政府一直努力推動制定
爭議解決服務的統一規範標準，例如三地政府早於
2019年建立大灣區法律部門聯席會議制度，已先後
通過及發布關於調解方面的法規，港府會繼續努力
和粵、澳政府攜手，推動大灣區爭議解決服務，包
括仲裁的合作和發展。

廣州南沙新區香港服務中心揭幕
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智能適老化改造開創商社共贏局面

【香港商報訊】記者盧慧萍報道：社會創業論壇於
日前主辦以《商社共贏創藍海》為主題的商社共贏2.0
研究報告發布及研討會，借助研究本地及海外16間企
業的營商經驗，協助企業開創商機及「創造共享價值」
（CSV, Creating Shared Value），實現企業及社會可
持續發展。其中，從事養老產業和適老化改造的成都
朗力養老產業發展有限公司主理人劉英分享利用智能
適老化改造的評估系統，成功結合標準化及私人定制
的方法，為長者進行家居改造，減低老人家居受傷的
風險，同時亦降低社會整體老人醫療開支，開創商社
共贏的局面。

劉英指出截至2023年，內地60歲或以上的人口達

至2.97億。隨着年紀漸長，長者身體機能少不免有
不同程度的衰退，對家居環境有特殊需求。朗力為
應付市場需求，推出智能適老化改造的評估系統，
可以快速識別不同房間的空間布局並加以整合，提
供標準化改造方案。

劉英解說，智能適老化改造用於設計和製造符合
老人需求的特殊產品或家居設施，例如可以根據長
者的身體尺寸和需要定制合適的床、輔助裝置等。
她又舉出案例，「如家中有左邊身體行動不便的長
者，私人定制服務可以在床的左側安裝輔助裝置，
以提升他的活動能力，這對康復起一定作用。」同
時，數碼技術還可以用於監測和追蹤老人的健康狀

況，提供即時警報和支援系統，以確保他們的安全
和福祉，亦減輕不少子女在照顧上的負擔。

劉英表示，數碼產業發展為家居安全及打造長者
的晚年優質生活提供有效支援及幫助，減低長者家
居安全隱患以及社會醫療負擔。她續稱適老化改造
的服務亦非常適合香港家居、銀行及社區服務等環
境。

朗力的例子印證了只要企業願意財善並重，以
CSV作為營商策略，往往能從本地根深柢固的問題
找到新商機，例如老齡化人口和負擔日益沉重的醫
療系統等，成就可以讓社會各界參與發展的「藍
海」事業。

◀成都朗力養老產業發展有限公司主理人劉英，樂與社會各界持份者合
作，一起發展香港銀齡產業。 蔡啟文攝

▲社會創業論壇主辦《商社共贏創藍海》，借助研究本地及海外16間企業
的營商經驗，協助企業開創商機及「創造共享價值」。
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作，一起發展香港銀齡產業。 蔡啟文攝

▲社會創業論壇主辦《商社共贏創藍海》，借助研究本地及海外16間企業
的營商經驗，協助企業開創商機及「創造共享價值」。

ICCA大會深圳邊會前海舉行

林定國：灣區共建爭議解決平台 【香港商報訊】記者馮仁樂報道：國務院港澳事
務辦公室主任夏寶龍昨日在北京先後會見了創新科
技及工業局局長孫東，以及文化旅遊及體育局局長
楊潤雄一行。

夏寶龍與孫東一行會面時表示，科技創新是新質
生產力發展的核心要素。香港基礎科研實力雄厚，
在創科發展上具有許多有利條件。而本屆特區政府
把推動創科發展擺在施政重要位置，不斷完善創科
生態圈，大力引進創科企業和人才，取得積極成
效，值得充分肯定。他表示，中央將一如既往全面
準確貫徹 「一國兩制」方針，全力支持香港鞏固發
揮獨特地位和優勢，加快建設國際創科中心。

港推動創科取得積極成效獲肯定
夏寶龍又指，希望特區政府從香港實際出發，找

準定位、科學規劃，主動對接國家發展戰略，深化
同各國各地區及有關企業合作，一個一個項目扎實
推進，充分發揮科技第一生產力作用，為香港在新
階段實現新發展、創造新輝煌提供強勁動能。

孫東感謝夏寶龍主任的鼓勵，指國家大力支持香
港成為國際創新科技中心，特區政府定當不負國家
給予香港的使命，助力粵港澳大灣區的高質量發
展，繼續加強與內地不同省市的創科合作，優勢互
補，更好融入國家發展大局，為國家實現科技自立
自強、建設科技強國的宏偉願景貢獻香港力量。

港旅遊業須走高質量特色化之路
同日下午，夏寶龍會見了楊潤雄一行。夏寶龍表

示，在香港由治及興的新階段，發展好旅遊業對全
力拼經濟、謀發展非常重要。特區政府為此作出了
積極努力，值得充分肯定。當前，香港內外部環境
發生了深刻變化，香港旅遊業發展要積極識變、應
變、求變，多用新思路、新辦法解決面臨的問題，
走高質量特色化之路，在變革中實現大提升。

夏寶龍認為，要樹立 「香港無處不旅遊」的理
念，充分發掘香港豐富的旅遊資源，積極借鑑各地
成功經驗，創新思路、優化政策，推動社會各方力
量共同參與，大力開發旅遊新路線新產品，弘揚熱
情好客之道，不斷提升服務質量，把香港 「最佳旅
遊目的地」的金字招牌擦得更亮。中央將繼續全力
支持香港旅遊業發展，堅信有 「一國兩制」最佳制
度保障，香港這顆璀璨的明珠一定會綻放出越來越
絢麗的光芒。

夏寶龍分別會見
孫東楊潤雄

善德基金會再接再厲
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善德基金會副主席葉嘉威（左六）、善德基金會
總理梁一陽（右四）、參與計劃的保良局羅傑承
（一九八三）中學校長（左五）及師生合照。

記者 唐信恒攝


